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Aos vinte e sete dias do mês de julho de dois mil e dez, às quatorze 
horas, na sala própria da Decania, foi realizada a Sessão Especial e 
Ordinária do Conselho de Coordenação do Centro de Letras e Artes. A 
sessão foi presidida pelo Prof. Leo Affonso Soares, Decano do CLA e 
contou com a presença dos seguintes Conselheiros: Profª Flora De 
Paoli Faria, Decana-substituta e Coordenadora de Pós-Graduação do 
CLA; Ubirajara C. Costa, Representante Téc. Administrativo da 
Faculdade de Letras; Eleonora Ziller, Diretora da Faculdade de Letras; 
Profª Cláudia Fátima Moraes, Representante Docente da Faculdade de 
Letras; Mônica Nobre, Representante Técnico-Administrativo da 
Faculdade de Letras; Marcello Cantizano, Superintendente do CLA; 
Sonia Cristina Reis, Representante Docente da FL; Profª Maria Julia 
de Oliveira Santos, Vice-Diretora da FAU; Profª. Patrícia Maya, 
Representante Docente da FAU; Maria Cristina Volpi Nacif, 
Representante do CLA no CEPG; Lídia Torres, Representante Téc. 
Administrativo do CLA; Helenise Monteiro, Vice-Diretora da EBA. 
Presentes à sessão: Dra.Sylvia da Silveira Mello Vargas, Vice-Reitora; 
Prof. Geraldo Nunes, Coordenador do Setor de Convênio e Relações 
Internacionais; Prof.Carlos Antonio Levi, Pró-Reitor de Patrimônio e 
Finanças; Profª Beatriz Resende, Coordenadora do Forum de Ciência 
e Cultura. Havendo quorum regimental, a sessão foi iniciada. O 
Prof.Leo Soares passou a palavra a Sra. Vice-Reitora, Profª Sylvia da 
Silveira Mello Vargas.  Cumprimentando o colegiado, a Profª Sylvia 
justificou a ausência do Magnífico Reitor, Prof.Aloisio Teixeira, 
informando que o mesmo seria representado pelo Prof.Carlos Levy, 
Pró-Reitor de Patrimônio e Finanças. Despedindo-se passou a palavra 
ao Prof.Levy. Disse o Professor Levy que, a Reitoria havia 
apresentado ao Conselho Superior de Coordenação Executiva (CSCE) 
as propostas de democratização do acesso aos cursos de graduação 
da UFRJ e facilitar a permanência na universidade de estudantes de 
famílias de baixa renda. Em conformidade com a Resolução 10/2010, 
aprovada no CONSUNI em 27 de maio, as propostas foram 
elaboradas por uma Comissão. Metade das vagas oferecidas em cada 
curso deverá ser preenchida por candidatos selecionados pelo Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem), por meio do Sistema de Seleção 
Unificada (SISU), conforme propõe a Comissão. Destas, 20% (ou 
seja, 10% do número o total de vagas) serão destinados a candidatos 
cuja renda familiar per capita não exceda um salário mínimo. A outra 



metade das vagas será preenchida em um concurso de acesso 
exclusivo da UFRJ. No entanto, para concorrer em qualquer uma das 
duas modalidades, o candidato deverá se inscrever para o Enem 
2010. Pela proposta da Reitoria, não serão cobradas taxas de 
inscrição. A comissão é constituída pelas professoras Juliana 
Neuenschwander, Maria Cristina Volpi e Andréia Medeiros, 
representando, respectivamente, o CONSUNI, o Conselho de Ensino 
para Graduados (CEPG) e o Conselho de Ensino de Graduação (CEG) 
e os funcionários técnico-administrativos Milton Madeira, Lucia Helena 
Álvares e Sérgio Guedes, igualmente representado os três colegiados. 
Os estudantes ainda não indicaram representantes para a Comissão, 
em função das eleições, recém-encerradas, para o Diretório Central 
de Estudantes (DCE). Políticas de apoio ao estudante: como foi 
enfatizado no Consuni- à ocasião da aprovação da resolução 
10/2010- pelos conselheiros discentes, a democratização do acesso 
não basta por si só, deve ser acompanhada por políticas que 
favoreçam  a permanência de estudantes de baixa renda familiar. Em 
resposta, a Comissão sugere- para benefício dos estudantes que 
ingressem na UFRJ neste ano, selecionados pelo critério de renda 
familiar per capita- a criação de mil novas bolsas, na modalidade 
acesso e permanência, a distribuição de 1.000 bilhetes únicos 
eletrônicos, para prover transporte gratuito em 2011 e a 
disponibilização de mil notebooks. Além dessas, as propostas da 
Comissão incluem a criação de uma Coordenadoria das Comissões de 
Orientação Acadêmica (COA’s) na Pró-Reitoria de Graduação (PR-1); 
a oferta de disciplinas de apoio para os cursos com alto índice de 
reprovação e de disciplinas introdutórias (Português, Inglês, Cultura 
Brasileira, Computação Matemática etc.). Essas atividades seriam 
integralizadas como créditos curriculares de extensão, dentro do 
limite de 10% previstos pelo Conselho Nacional de Educação. 
Propostas mais amplas e gerais: Em uma estratégia mais 
abrangente, a Comissão defende que a Universidade amplie o 
envolvimento com os níveis fundamental e médio de ensino no 
Estado, atuando em conjunto com as secretarias estadual e municipal 
de Educação do Rio de Janeiro, e desenvolva uma ofensiva política, 
em conjunto com a Associação Nacional dos Dirigentes das 
Instituições Federais de Ensino Superior (Andifes), para garantir às 
universidades federais mais recursos do que os previstos pelo 
Ministério da Educação (MEC) para o Programa de Apoio à 
Reestruturação e Expansão das Universidades Federais (REUNI). A 
comissão propõe ainda que a UFRJ pleiteie junto ao MEC participar da 
elaboração do Enem 2010 e elabore a proposta, a ser levada às 
demais universidades federais, para permitir que, a partir de 2011, a 
prova nacional de acesso seja organizada e realizada por essas 
próprias instituições, com o apoio logístico do MEC. As propostas 
serão debatidas pela Reitoria com as decanias, antecipando a 
primeira sessão do CONSUNI em agosto, quando a nova política de 
acesso e permanência aos curso de graduação da UFRJ será 



deliberada pelo órgão máximo da universidade. Finalizando, o 
Prof.Levi na ordem de inscrições, recebeu dos conselheiros as 
considerações sobre o assunto. A Profª Maria Cristina Volpi sugeriu 
que, para o apoio integral ao projeto seria necessária a intensificação 
das COAA’s. Com a palavra, a Profª Maria Julia, reconheceu a visão 
inovadora da proposta, reconhecendo a necessidade de bolsas. 
Pedindo um aparte, a Profª Helenise informou que, pela 
especificidade da Escola de Belas Artes, os alunos da Escola têm o 
maior número de pedidos de assistência da Universidade. Após breve 
exposição das intervenções apresentadas, o Prof.Levi agradeceu aos 
conselheiros a atenção dispensada, despedindo-se. Retomando a 
palavra, o Prof. Leo passou para a ORDEM DO DIA: II – Proc. Nº 
23079.025255/2010-77 FAU. Interessada: Márcia Botelho Junqueira. 
Progressão funcional de Professor Associado 2 para Professor 
Associado 3. Aprovado. III – Processo nº 23079.021030/2010-05 
FAU. Interessada: Elizabete Rodrigues de Campos Martins. 
Progressão funcional Professor Adjunto IV para Professor Associado I. 
Aprovado. IV – Processo nº 23079.035241/2010-99 FAU. 
Contratação de Professor Visitante. Relator: Profª Helenise Monteiro. 
Aprovado. V – Processo nº 23079.035242/2010-99 FAU. Contratação 
de Professor Visitante. Relator: Profª Helenise Monteiro. Aprovado. 
Extra-pauta: I – Proc. Nº 23079.019277/2010-25 FAU. Contratação 
de Professor Visitante. Relatora: Profª Sonia Reis. Aprovado. Nada 
mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada. E para constar, a 
Secretaria do Centro lavrou o presente instrumento. /////////////////// 


